

CAP SUR SCIENCES PO

Paris
et Concours commun IEP

- Méthodologie des épreuves
- Cours complets de Culture générale, Histoire contemporaine et Anglais
- Entraînements corrigés

Franck Jacquet (coord.)

ellipses

PERSPECTIVES



Partie 1

**La « constellation »
Sciences Po**

Par Valérie Vajou et Franck Jacquet

Plan

1. Une formation distinctive

- Une histoire à part
- Un projet pédagogique différent de l'Université
- Les Sciences Po, écoles de commerce et autres *business schools*

2. Onze Instituts d'études politiques (Sciences Po) et une multitude de programmes

A. Onze écoles

- Aix-en-Provence
- Bordeaux
- Fontainebleau
- Grenoble
- Lille
- Lyon
- Paris
- Rennes
- Saint-Germain-en-Laye
- Fontainebleau
- Strasbourg
- Toulouse

B. Masters, débouchés et insertion professionnelle

C. Une variété de doubles-diplômes

- Durant le premier cycle (Bac+1 à Bac+3)
- Durant le second cycle (Bac+4 et Bac+5)

3. Les profils recherchés l'année du Baccalauréat

- Un préalable, réussir au Lycée
- L'excellence selon les critères Sciences Po
- La curiosité intellectuelle
- Un engagement réel
- La capacité à s'affirmer par l'argument

1. Une formation distinctive

Une histoire à part

Entrer dans un Sciences Po, c'est quelque part ne pas sélectionner l'Université et sa tradition propre. Sciences Po Paris a un statut à part, puisqu'elle fut fondée au lendemain de la « Fête impériale » avec la défaite de Sedan. Il devenait essentiel pour la France de former ses élites, peu à peu clairement républicaines, pour réformer l'État, se moderniser et se venger de l'Allemagne devenue le grand Reich prussien : c'est une Fondation, la FNSP (Fondation nationale des Sciences Politiques) qui relève donc du domaine privé alors que l'Institut d'études politiques qu'on nomme désormais Sciences Po est un établissement de droit public. Les autres Instituts, eux aussi ayant pris le terme de Sciences Po ont été créés par vagues. Paris a donc plus de 150 ans, beaucoup furent créés en 1945, Saint-Germain-en-Laye et Fontainebleau étant les deux derniers nés (ce dernier, en 2022).

L'école de Paris a bien évidemment une longue histoire ; elle a formé des noms prestigieux et de nombreux dirigeants politiques, désormais de plus en plus de dirigeants économiques, mais aussi des leaders de toute nature. Les autres Sciences Po ont développé le même projet pédagogique, ont eux aussi formé ministres et chefs d'entreprises, mais leur statut est différent : ils sont entièrement des structures publiques, ce qui a un impact sur les financements et sur les droits payés par les étudiants. Ces dix écoles sont rattachées à une Université, ce qui a une influence importante car comme toute organisation, une culture propre s'ancre avec le temps. Une proximité réelle est nouée entre Lille II, l'Université des sciences juridiques et politiques et Sciences Po Lille. D'ailleurs, des enseignants officient dans les deux institutions. Il en va de même dans tous les autres cas. C'est un point non négligeable car au-delà de l'intérêt que l'élève doit porter et mettre en avant pour convaincre, il est toujours bon, pour un « plan B », de connaître les enseignants ou les structures qui pourraient vous permettre de revenir à Sciences Po plus tard, dans le cadre d'un Master notamment.

La culture parisienne et germanopratinne fait fantasmer bien des candidats, mais il est à noter qu'avec l'essor de l'importance des Masters les plus internationaux, juridiques, économiques, moins littéraires et liés aux sciences sociales, celle-ci s'étiolle. L'école change, comme la société et la place de la France dans le Monde. C'est une nécessité que les candidats doivent comprendre là encore.

Un projet pédagogique différent de l'Université

Dans 11 cas concernés, il faut bien comprendre que le candidat à Sciences Po se décide à tenter des procédures distinctives, sélectives à la fin du lycée ou après ce dernier. Les Universités restent attachées à leur formation fondamentale intellectuelle, éloignée du monde de l'entreprise. Il ne s'agit pas ici de dire qu'elles n'ont pas été réformées et qu'elles ne se sont pas rapprochées du marché de l'emploi, mais elles conservent, et cela est parfaitement valide, une distance qui fait que les formations directement liées à une entité économique précise sont moins présentes ou valorisées que dans les écoles telles qu'un Sciences Po ou une école de commerce, d'ingénieur... La culture de la Grande École à la française a forcé ces dernières, pour demeurer compétitives sur le plan international, à se rapprocher des entreprises pour obtenir plus de financements, créer des chaires où les employés de demain sont les étudiants d'aujourd'hui, à prévoir les secteurs employeurs de demain, à valoriser les stages longs et l'intégration des méthodes entrepreneuriales dans les derniers moments de la formation en Master.

Mais il faut avant tout vouloir, pour entrer à Sciences Po, décider, créer, innover pour résoudre ou contribuer à solutionner les problèmes que rencontrent nos sociétés. Il ne s'agit pas ici d'une remarque mettant en valeur un vieil élitisme vermoulu : l'élitisme, c'est aussi simplement considérer que certains, surtout dans un cadre méritocratique, cherchent à se dégager pour trouver de nouvelles manières de faire, de diriger, d'organiser et de dialoguer pour construire le futur. Ce discours n'est pas creux : dans les pages suivantes, la crise de l'autorité est traitée. Dans tous les Sciences Po, les élèves sont préparés à cette situation historique qu'ils devront prendre en compte pour réussir dans les tâches et les causes qu'ils auront choisies.

D'un point de vue pédagogique, durant les trois premières années les Sciences Po permettent de réfléchir sur le monde, avant de se former plus clairement et professionnellement à un débouché ou un autre dans les deux cycles suivants, le Master et/ou le Doctorat. Ils ont tous aussi de manière très concrète l'intégration d'une année à l'étranger (en stage ou/et en université) et la mise en avant du dialogue interdisciplinaire dès la première année, laquelle va bien plus loin que les spécialités de la réforme lycéenne. Elle est aussi très différente donc de ce qui est proposé dans la grande majorité des cursus universitaires de Parcoursup. Dès la première année, l'élève – étudiant (les deux termes sont acceptés, du fait du statut « intermédiaire » de Sciences Po entre la Grande École à proprement parler et les Universités) peut étudier l'histoire politique d'une région et ses structures sociologiques propres dans une langue étrangère pour mieux la comprendre, plutôt que de travailler

cette thématique en trois cours différents. Dès lors, le candidat doit anticiper ceci et vouloir être autonome dans le choix de ses cours et de son cursus car des concentrations, options ou approfondissements peuvent être à décider dès la première année.

Les Sciences Po, écoles de commerce et autres *business schools*

Enfin, une différence essentielle demeure entre ces différents cursus. Les écoles de commerce post-Bac et issues des CPGE disposent d'un ADN purement privé, sauf exception. Dès lors, les enquêtes sur les diplômés montrent à quel point les diplômés d'un Sciences Po peuvent aller du privé au public en passant par le domaine public international (grandes ONG, organismes internationaux...) et les *think tanks* de tous bords. L'étude du politique et la présence d'une culture du secteur public, si elle n'est plus dominante dans les débouchés professionnels, reste importante pour se distinguer en tant que diplômé. Dans le domaine du conseil aux organisations et aux entreprises par exemple, les diplômés de Sciences Po peuvent prétendre à tous les secteurs d'une manière ou d'une autre, s'ils adaptent bien leur stratégie de formation, de stages... Et l'appétence pour l'actualité, la curiosité intellectuelle demeure importante. Dans les écoles de commerce, après les CPGE surtout, il s'agit d'aller droit au but : bien souvent les cours de sciences humaines et sociales ne sont que des petites options que nombre d'étudiants délaissent pour se consacrer purement à la finance, au contrôle de gestion et à la comptabilité, sans penser, comme dans les Master de Sciences Po, qu'une analyse de l'environnement est d'autant plus pertinente en stratégie qu'elle s'appuie sur une connaissance du contexte international réelle, d'une connaissance des structures économiques d'un pays... Pour ces raisons ainsi que pour la richesse de la vie intellectuelle et culturelle, Sciences Po a un avantage sur ces écoles et une originalité culturelle, tout en permettant des débouchés similaires pour ceux qui le souhaitent.

2. Onze Instituts d'études politiques (Sciences Po) et une multitude de programmes

A. Onze écoles

■ Aix-en-Provence

Cet institut, créé en 1956 et situé au 25 rue Gaston de Saporta à Aix-en-Provence, représente aujourd'hui :

Étudiants 250 étudiants par promotion (Licence) 250 étudiants internationaux 200 étudiants diplômés par an (Master) 230 étudiants en prépa. Concours 60 chercheurs en thèse (Doctorat) 1 800 étudiants sur le campus	Corps professoral 59 enseignants 450 enseignants vacataires 31 enseignants-chercheurs 13 enseignants-chercheurs invités
Diplomation 13 254 diplômés français (en 2021) 87 % de taux d'insertion professionnelle	International 139 universités partenaires (réparties dans 42 pays, 5 continents)

(Enquête « Conférences des Grandes Écoles », 2021)

L'Institut d'études politiques (IEP) d'Aix-en-Provence, également connu sous le nom de Sciences Po Aix, est situé en centre-ville et pleinement intégré dans l'environnement de l'Université Aix-Marseille, donnant ainsi aux étudiantes et étudiants un cadre de travail idéal. Il est accessible pour les bacheliers (Bac+0) et étudiants (Bac+1), *via* le Concours Commun.

- *Diplômes délivrés*

Disposant d'un partenariat avec l'École de l'air et de l'espace de Salon-de-Provence, cet institut est spécialisé dans les métiers de la défense et du renseignement. Cela a notamment donné naissance au *Master (Bac+6) spécialisé dans le Renseignement*, unique en son genre.

Autrement, il est à noter le double diplôme international (Bac+5), que constitue la filière intégrée franco-allemande (FIFA) avec l'Université de *Freiburg-im-Breisgau* en Allemagne.

- *Certifications dispensées*

Outre les différentes spécialisations en master et les diplômes délivrés, Sciences Po Aix propose des *certificats d'étude* sur de nombreux domaines : renseignement, dirigeant d'association, perfectionnement à l'expertise

judiciaire, prévention et gestion des risques psycho-sociaux... Ces certificats d'établissements sont accessibles dans le cadre de la formation initiale et/ou continue.

- *Pour devenir cadre de la fonction publique*

Enfin, Sciences Po Aix propose de nombreuses *préparations aux concours de la haute fonction publique (catégories A et A+)* avec un Centre de préparation à l'Administration générale (CPAG). Il est ainsi possible de préparer aussi bien l'INSP, l'ENM, les IRA que le Commissariat aux armées, Commissaire de police et Officier de gendarmerie par exemple.

Qui plus est, il existe une classe « Talents » du service public pour accueillir les vingt-cinq étudiants boursiers les plus méritants pour préparer ces concours.

■ Bordeaux

Cet institut, situé au 11 allée Ausone à Pessac et créé en 1948, représente aujourd'hui :

Étudiants 370 étudiants par promotion (Licence) 190 étudiants internationaux 318 étudiants diplômés par an (Master) Des étudiants en prépa. Concours 68 chercheurs en thèse (Doctorat) 2 294 étudiants sur le campus	Corps professoral 75 enseignants & enseignants-chercheurs « permanents » Plusieurs dizaines d'Enseignants vacataires 7 enseignants associés
Diplomation 11 000 diplômés français (en 2021) 98 % de taux d'insertion professionnelle	International 113 universités partenaires (réparties dans 45 pays)

(en 2021-2022, selon les dernières statistiques disponibles)

Tous les étudiants étudient sur le même campus, c'est-à-dire à « Pessac-Talence-Gradignan », situé à 20 minutes du centre de Bordeaux. Il est accessible pour les bacheliers (Bac+0) uniquement, via une procédure d'admission spécifique (très proche de celle de Paris).

- *Diplômes délivrés*

Aujourd'hui, Sciences Po Bordeaux est en mesure de proposer dix-huit parcours de *master*, permettant d'avoir de larges débouchés professionnels, dans tous les secteurs (public, privé, associatif, en France comme à l'international).

- *Diplômes délivrés, avec une ouverture internationale privilégiée*

La particularité de Sciences Po Bordeaux est son ouverture internationale, qui se vérifie à travers ses nombreux doubles diplômes (Bac+5) et la mobilité internationale offertes à tous.

En effet, il y a de nombreux doubles diplômes internationaux proposés aux bacheliers. Il s'agit de filières internationales intégrées : France-Allemagne (FIFA), France-Caraïbes (FIFCA), France-Espagne (FIFE), France-Hong-Kong (FIHKG), France-Italie (FIFI), France-Portugal (FIFPO).

À cela s'ajoutent les différents doubles Masters internationaux proposés.

Enfin, nous retrouvons une grande diversité dans les partenariats noués avec les universités, ce qui contribue à la richesse de l'année de mobilité à l'étranger (familièrement appelée « année Erasmus »). Il est à noter l'existence du dispositif « Aquimob », qui a pour vocation de permettre une meilleure articulation des aides à la mobilité accordée aux étudiants.

- *Pour devenir cadre de la fonction publique*

Cet institut est aussi réputé pour ses *préparations aux concours de la haute fonction publique (catégories A et A+)* avec un Centre de préparation à l'Administration générale (CPAG) et sa proximité immédiate avec l'École nationale de la Magistrature (ENM).

Qui plus est, il existe une classe « Talents » du service public pour accueillir les trente-cinq étudiants boursiers les plus méritants pour préparer ces concours.

■ Fontainebleau

Cet institut, situé au 10 rue du Docteur Clément-Matry à Fontainebleau et créé à l'été 2022, est le dernier Institut d'études politiques créé en France. Aujourd'hui, il représente :

<p>Étudiants 70 étudiants par promotion Des étudiants internationaux 700 étudiants sur le campus</p>	<p>Corps professoral ± 40 enseignants, enseignants-chercheurs & enseignants vacataires X enseignants-chercheurs invités</p>
<p>Diplomation (première promotion diplômée en 2028)</p>	<p>International 20 universités partenaires (réparties dans 11 pays, 2 continents)</p>

(Site : en 2023, selon les seules statistiques disponibles)

Le dernier né des IEP accueille des étudiantes et étudiants depuis la rentrée 2023, en plein cœur de la ville de Fontainebleau, à quarante minutes de Paris. Si ses premières promotions sont à taille humaine, il s'insère